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24 MIL VAGAS. As Agências do Trabalhador e postos avançados do Paraná começam a semana com a oferta de 24.128 vagas de empregos com carteira 
assinada, o maior número de oportunidades do ano..  Página 6

A Polícia Penal do Paraná (PPPR) melhorou as condições de acompanhamento de monitorados com tornozeleira eletrônica 
em Guarapuava e em Cascavel, no Oeste. Os Postos Avançados de Monitoração (PAM) nestes dois municípios receberam 
novas instalações com estrutura mais adequada para fiscalização e para o atendimento às pessoas portadoras de tornoze-
leiras. Anteriormente alojado em uma sala nas dependências da Penitenciária Estadual de Guarapuava, o PAM agora opera 
no prédio da Regional Administrativa da PPPR, localizado na Rua Visconde de Guarapuava, no Centro da cidade. Página 7
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O excesso de telas tem 
comprometido o cérebro e 
a afetividade dos humanos. 
Essa realidade é embasada 
por dados e comprovada 
diariamente. A partir desse 
entendimento, é importante 
refletirmos sobre esse cená-
rio. A cognição e a afetivida-
de estão, cada vez mais, se 
esvaziando e ficando defici-
tárias para o mundo atual.

Até poucos anos atrás, tí-
nhamos a possibilidade de te-
lefonar para amigos e paren-
tes sem consultar a agenda. 
Utilizávamos nosso cérebro 
para memorizar e captar as 
informações quando necessá-
rio. Hoje, procuramos o con-
tato na agenda do celular sem 
a necessidade de teclar o nú-
mero. Basta dar um comando 
que as assistentes virtuais dos 
smartphones fornecem os da-
dos.

Apenas esse simples ato 
nos leva a um questionamen-
to: de que forma estamos 
acessando nossa memória 
de longo e curto prazo? Nós 
somos os adultos do mundo, 
os modelos a serem segui-
dos pelas nossas crianças e 
adolescentes. O que estamos 
transmitindo para eles além 
de dados, facilidades e falta 
de tempo?

A reflexão, nesse momen-
to, é um bem valioso para 
pensarmos sobre o rebaixa-
mento cognitivo e afetivo 
dentro das escolas e no dia 
a dia das famílias quando 
se trata de crianças em for-
mação. Cabe pensarmos em 
nossa mediação junto aos fi-
lhos e alunos. Como mediar 
o uso excessivo das tecnolo-
gias e seus acessos e consu-
mo, muitas vezes, desneces-
sários?

Nem toda informação é 
conhecimento. Em tempos 
de excessos, ensinar a fazer 
escolhas e se responsabilizar 
por elas pode ajudar muito 
a recuperar sinapses e gerar 
conexões inteligentes. Vocês 
já pararam para observar que 
nem nós, adultos, estamos 
usando nossa memória para 
buscar dados? Apenas damos 
um Google e lá vem a res-

posta e, consequentemente, 
os deveres de casa no modo 
copia e cola.

As crianças nascem e já 
são colocadas em contato 
com o mundo externo no se-
gundo dia de vida. Não existe 
mais uma adaptação ao novo 
ambiente e aos pais. Com 
meses de vida, elas já estão 
em locais públicos e festas, 
com a chupeta eletrônica em 
frente: uma tela para entrete-
nimento. Será que tantos ex-
cessos e estímulos precoces 
não exigem respostas rápidas 
e hiperativas?

O momento presente nos 
convida a um repensar de 
comportamentos, vivências 
e prioridades. Repensar al-
guns comportamentos se faz 
necessário e urgente. Rece-
ber uma criança é uma tarefa 
intransferível e que exige 
dos adultos muita responsa-
bilidade e disponibilidade. 
O acolhimento da criança 
fará toda a diferença na sua 
vida afetiva e cognitiva. Os 
pais são considerados os 
primeiros objetos de amor 
desse ser e, a partir desses 
primeiros vínculos, ele irá 
conhecer a si mesmo, o ou-
tro e o mundo. É a primeira 
porta aberta para as apren-
dizagens - ou não.

Não quero aqui ser dema-
goga e dizer que os bebês 
precisam passar por uma 
quarentena. Não é essa a 
questão. O ponto essencial 
é a presença acolhedora, 
a ambientação de ruídos 
e a adaptação de cada dia. 
Crianças não são objetos, são 
seres viventes em desenvol-
vimento, ainda frágeis peran-
te tantos estímulos e deman-
das.

Observar mais e expor 
menos pode ser um primeiro 
passo. O cuidado nos anos 
iniciais fará toda diferença 
pela vida afora. Da mesma 
maneira, as tecnologias que 
temos e com as quais eles 
interagem em tenra idade 
devem ser reguladas e acom-
panhadas pelos adultos res-
ponsáveis. O tablet no banco 
do carro para que a criança 
fique em silêncio tira toda a 

possibilidade dela explorar o 
mundo lá fora. A observação 
e a retenção do que se vê são 
ingredientes para ter atenção. 
Já pensaram nisso?

Podemos ter nossas pró-
prias verdades e justificati-
vas, mas esse não é o cami-
nho do afeto, do vínculo e, 
muito menos, do diálogo, 
que é tão cobrado lá na ado-
lescência.

A falta de olho no olho e o 
excesso de olhar em telas tem 
nos desumanizado e aumen-
tado a banalização de tantos 
transtornos e deficiências. 
Estarão as novas gerações 
com déficit de humanos adul-
tos disponíveis? Precisamos 
rever alguns conceitos. E rá-
pido!

O papel da escola, da so-
ciedade, dos pediatras e dos 
terapeutas faz-se urgente 
junto às famílias. As crian-
ças perderam a capacidade 
de fazer coisas simples, de se 
relacionar, de brincar, de dia-
logar e de obter movimentos 
físicos que auxiliem no dia 
a dia. Como exemplo, pode-
mos citar a dificuldade para 
se vestir, para dobrar a roupa, 
para silenciar e para enten-
der regras, pois a vida está 
sendo alicerçada com falta 
do dia a dia intenso com a 
família. Onde moram tantas 
dificuldades?

Cansamos de ver famí-
lias em restaurantes e cada 
um na sua própria telinha. 
Aquele poderia ser um mo-
mento de encontro e, no 
entanto, vira um encontro 
de solidões e silêncios com-
partilhados. Crianças sen-
do alimentadas pelos pais, 
assistindo desenhos, pais 
postando os pequenos filhos 
em suas redes nada sociais. 
Precisamos repensar!

Onde fica o processo de 
aprendizagem das coisas 
simples? Como esse ser hu-
mano pequenino está cons-
tituído sem mediação de 
outro humano? Onde estão 
as conexões humanas e suas 
primeiras habilidades cog-
nitivas para o cálculo, para 
a leitura e para os conflitos 
de aprender e crescer?

Estão aprendendo a não 
pensar, a não usar o cérebro 
e a automatizar emoções 
e sensações cada vez mais 
empobrecidas. O cérebro é 
um órgão social em cons-
tante desenvolvimento e 
que precisa ser estimulado 
desde os primeiros dias. Por 
isso, temos que mudar essa 
realidade com muita res-
ponsabilidade.

Precisamos estimular as 
crianças e fazer com que 
elas olhem para fora das te-
las. Devemos propor tarefas 
e brincadeiras, dedicar um 
tempo para criar, imaginar, 
fantasiar e, além disso, pen-
sar no coletivo e na família, 
ajudar nas pequenas tarefas 
da casa, da escola e, ama-
nhã, do mundo.

A Europa é um país que 
tem se dedicado com afin-
co para isso, para o tempo 
para estruturar as crianças 
desde recém-nascidas para 
o uso do que temos de mais 
importante: o cérebro e sua 
emoção. Quando nos depa-
ramos com estudos sobre o 
malefício que a tecnologia 
tem causado às crianças, 
nos questionamos o porquê 
dos adultos não mudarem 
sua maneira de educar as 
crianças para isso.

Será que os adultos tam-
bém estão precisando de 
ajuda com seus excessos? 
Conectar-se em excesso 
com máquinas sinaliza um 
desconectar-se de si e do 
outro. Pensem nisso. Que 
futuro nos espera? Pensar, 
calcular, ter coordenação 
motora fina ou ampla de 
qualidade e possuir um vo-
cabulário robusto são al-
gumas das habilidades que 
hoje estão se perdendo con-
sideravelmente.

Essa realidade também 
gera questionamentos de 
que as crianças não estão 
em franco desenvolvimen-
to e aprendizado, gerindo 
e regulando suas próprias 
emoções. Quais são os 
modelos que elas acompa-
nham? Youtubers? Chegam 
da escola e, com o vício nas 
telas, não se desligam nem 

na hora de dormir, acordar e 
estudar. Elas estão intoxica-
das de eletrônicos e muitas 
sofrem fisicamente com o 
distanciamento de sua má-
quina.

Cresce o número alar-
mante de crises de absti-
nência em crianças e ado-
lescentes. A companheira 
inseparável, Alexa, é quem 
diz as respostas, pensa e 
corrige os pequenos. E onde 
está o adulto da relação nes-
te momento?

Não necessitamos de es-
pecialistas para saber que 
resultado temos tido com a 
tecnologia tomando a frente 
na educação das crianças. 
Basta que olhemos atenta-
mente para o número de pa-
tologias criadas. O brincar 
livremente virou um produ-
to de luxo.

Já observaram que toda 
festa infantil tem recreado-
res? Os espaços públicos 
como praças, ruas e museus 
estão cada vez menos ha-
bitados. Usar o cérebro de 
forma efetiva é tarefa da fa-
mília. Esse é um aprendiza-
do de vida e para a vida. O 
cérebro precisa de estímulo.

Como aprender a ler se 
os pais não têm hábitos de 
leitura? Como ler sem me-
diação? Como conversar 
em tempos de monólogos e 
emoticons? Como saber es-
perar a sua vez, se frustrar, 
ganhar e, até mesmo, perder 
se isso não é exercitado?

Poderíamos ficar aqui es-
crevendo e refletindo, mas o 
tempo presente não nos per-
mite mais esperar. O pedido 
é para os adultos: retomem 
seus lugares de referência 
na vida de seus filhos, deem 
as mãos com a escola, que 
é sua maior parceira nessa 
transição de mundo, e assu-
mam a viagem da vida rápi-
da de seus filhos que estão 
crescendo no quarto ao lado 
do seu (e não nas suas ca-
mas compartilhadas). Reto-
mem o papel social de famí-
lia e o papel educativo que a 
família possui, pois a escola 
não pode assumir essa res-
ponsabilidade. O momento 
pede: recalculem a rota da 
educação familiar.

ESTHER CRISTINA PEREIRA
É pedagoga, psicopedagoga, 
professora, conselheira da Escola 
Atuação e Diretora da Fenep

O EXCESSO DE TELAS E AS CONSEQUÊNCIAS 
NO DESENVOLVIMENTO INFANTIL

ARTIGO



LUTO
O ex-governador do Acre 
Romildo Magalhães da Sil-
va, 78, faleceu na madruga-
da de domingo (14) em Rio 
Branco, em decorrência de 
complicações da diabetes. 
Natural de Feijó, Romildo 
iniciou a carreira política 
como prefeito da cidade, 
onde exerceu dois man-
datos, e depois se tornou 
deputado estadual, vice-go-
vernador e governador do 
Estado. Assumiu o governo 
em 1992 após o assassinato 
de Edmundo Pinto, do qual 
era vice.

VIOLÊNCIA
A aprovação, na última 
quinta-feira (11), da Pro-
posta de Emenda à Cons-
tituição (PEC 9/2023), que 
proíbe a aplicação de mul-
tas aos partidos que não 
tiveram o número mínimo 
de candidatas mulheres 
ou negros, representa um 
“ataque direto à democra-
cia”. Essa é a avaliação da 
pesquisadora em sociologia 
Clara Wardi, assessora 
técnica do Centro Feminista 
de Estudos e Assessoria 
(Cfemea). Ela dedica-se à 
avaliação de políticas pú-
blicas, ao monitoramento 
legislativo e aos temas de 
gênero e raça. Para Clara 
Wardi, o resultado é con-
sequência de o Congres-
so ser majoritariamente 
conservador. Para ela, o re-
sultado passa um “péssimo 
recado” para a sociedade 
em relação aos direitos das 
mulheres e “principalmente 
das mulheres negras”.

VIOLÊNCIA 2
A assessora técnica da 
Cfemea entende que a PEC 
é um exemplo de “violência 
política institucional contra 
as mulheres e as pessoas 
negras”. “Expõe as limita-
ções e dificuldades que os 
partidos têm em impulsio-
narem essas candidaturas”. 
Ela lamentou ainda que a 
PEC teve uma aprovação 
sem dificuldades. Clara 
Wardi considera ainda que, 
nos últimos oito anos, as 
leis 13.165, de 2015, a 
13.831, de 2019, e também 
a PEC-18 de 2021 acaba-
ram eximindo partidos 
do compromisso com as 
candidaturas de mulheres, 
“como essa proposta que 
foi aprovada agora”.

VIOLÊNCIA 3
A pesquisadora entende 
que o resultado demonstra 
que a “misoginia” e o 
“racismo” estão “entra-
nhados” nos represen-
tantes da Câmara. Para a 
pesquisadora, a Câmara 
dos Deputados e o Senado 
deveriam ser casas legislati-
vas que representassem a 
população.

BOCA DO LOBO
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E stá disponível, 
no site do Tri-
bunal de Con-
tas do Esta-
do do Paraná 

(TCE-PR), o Relatório de 
Balanço do Plano Anual 
de Fiscalização (PAF) de 
2023 do órgão de contro-
le, documento elaborado 
pela Coordenadoria-Geral 
de Fiscalização (CGF) da 
Corte. Confira neste link: 
https://www1.tce.pr.gov.
br /mul t imidia /2024/6/
pdf/00386293.pdf

Nele, é explicado o 
conceito do PAF, instru-
mento utilizado pela ins-
tituição para elencar suas 
prioridades de fiscali-
zação sobre os órgãos 
estaduais e municipais 
durante um determinado 
período - sendo passível 
de flexibilização, dada 
a realidade dinâmica da 
administração pública.

O relatório apresenta 
ainda os resultados do pla-
no de modo objetivo, em 
menos de 20 páginas, por 
meio do uso de linguagem 
simples acompanhada de 
ferramentas visuais, como 
gráficos e tabelas. Para os 
leitores interessados em 
mais informações, tam-
bém foram disponibili-
zados dois apêndices que 
detalham todas as ações 
de fiscalização considera-
das no balanço.

NÚMEROS
Por meio do PAF 2023, 

o TCE-PR priorizou 82 
diretrizes de fiscalização 
nas esferas estadual e mu-
nicipal, a respeito de di-
versas funções de gover-
no, como, por exemplo, 
administração geral, urba-
nismo, educação e saúde.

O plano teve um índi-
ce de execução de 70%, 
ou seja, das 82 diretrizes 
previstas, 57 foram fisca-
lizadas. Ao todo, foram 
realizadas 1.073 ações 
de fiscalização, das quais 
940 - ou 88% - estavam 
alinhadas às diretrizes do 
PAF.

275 dos 399 municípios 
paranaenses foram fiscali-
zados pelos auditores do 
TCE-PR no ano passado, 

o que representa 69% da 
cobertura geográfica do 
Estado e 93% da popula-
ção residente no Paraná. 
Também foi fiscalizada 
a maior parte (61%) das 
unidades da administra-
ção estadual.

Dentre estas últimas, 
as mais auditadas no con-
texto do PAF 2023 foram 
a Casa Civil, a Secretaria 
de Estado da Educação 
(Seed-PR), a Companhia 
de Saneamento do Paraná 
(Sanepar), a Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
e Logística (Seil-PR), a 
Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia e En-
sino Superior (Seti-PR) e 
a Companhia Paranaense 
de Energia (Copel).

PESQUISA
O corregedor-geral do 

Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-
-PR), conselheiro Ivan 
Lelis Bonilha, concedeu 
na última sexta-feira (12) 
entrevista para a douto-
randa da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV) Maria 

Alice Pinheiro Nogueira. 
Ela realiza pesquisa sobre 
o trabalho de coordenação 
do Instituto Rui Barbosa 
(IRB) e da Associação dos 
Membros dos Tribunais 
de Contas do Brasil (Atri-
con) no aperfeiçoamento 
dos Tribunais de Contas 
brasileiros.

Em sua pesquisa, Ma-
ria Alice percebeu a atua-
ção do IRB como agente 
de coordenação e buscou 
identificar a visão do 
conselheiro do TCE-PR, 
como ex-presidente da 
entidade, neste processo 
de aperfeiçoamento dos 
tribunais. Bonilha presi-
diu o IRB no quadriênio 
2018-2021 e atualmente 
ocupa o cargo de vice-
-presidente de Relações 
Institucionais.

Na entrevista, Bonilha 
destacou a importância 
do trabalho de todos os 
ex-gestores do IRB, e, na 
sua gestão, o foco na ca-
pacitação, na disponibi-
lização de conteúdos no 
site e na disseminação de 
normas de auditoria. En-

quanto a Atricon tem foco 
na representatividade dos 
membros e medição da 
qualidade dos trabalhos 
dos TCs, o IRB é o braço 
acadêmico das cortes de 
contas.

O IRB vem num pro-
cesso crescente de apri-
moramento e gestão. Ma-
ria Alice destacou livro 
lançado na gestão de Bo-
nilha - Rumo aos 50 Anos 
-, quem tem servido de 
base para entender a his-
tória dos TCs e do IRB. 
Sobre a agenda do IRB, o 
conselheiro explicou que 
em sua gestão foram fei-
tas pesquisa e análise dos 
técnicos para proposta dos 
planos anuais de ações.

Na visão do ex-presi-
dente, as maiores contri-
buições do IRB, ao lon-
go de sua história, são as 
ações do Comitê de Edu-
cação, novas normas, apu-
ração do Índice de Efetivi-
dade da Gestão Municipal 
(IEGM), capacitações e a 
obtenção de domínio na 
Internet. (Reportagem: 
Redação e TCE-PR)

DDOOCCUUMMEENNTTOO..   Nele, é explicado o conceito do PAF, instrumento utilizado pela instituição para elen-
car suas prioridades de fiscalização sobre os órgãos estaduais e municipais durante um determinado 
período

TCE-PR PUBLICA RELATÓRIO DE BALANÇO 
DO PLANO ANUAL DE FISCALIZAÇÃO DE 2023
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“A Operação Ron-
don, além de contri-
buir academicamente, 
é uma ação que nos 
humaniza. É um exer-
cício de olhar para o 
outro, com um olhar 
solidário”. A definição 
feita pela acadêmica 
Camila Ribeiro, do 
curso de Pedagogia da 
Universidade Estadual 
do Oeste do Paraná 
(Unioeste) expressa o 
sentimento dos mais 
de 270 participantes 
– entre acadêmicos e 
professores – da Ope-
ração Rondon Paraná 
2024.

Na edição deste 
ano, a programação de 
atividades será desen-
volvida nos municí-
pios de Boa Ventura 
de São Roque; Turvo; 
Candói; Santa Maria 
do Oeste; Cantagalo; 
Reserva do Iguaçu; 
Foz do Jordão; Pru-
dentópolis; Goioxim; 
Pitanga; e Inácio 
Martins. “A expec-
tativa, até o final da 
Operação, é alcançar 
muita gente dentro 
dessas cidades, ter 
um público bem dife-
renciado e, claro, dei-
xar nosso legado em 
cada um desses luga-
res”, destaca Mônica 
Nunes, coordenadora 
acadêmica da Opera-
ção Rondon Paraná 
2024.

Nesta semana, o 
reitor da Unicentro 
esteve em duas das 
cidades que recebem 
os rondonistas – Iná-

cio Martins e Turvo. 
“Ver de perto as ações 
desenvolvidas nos 
mostra a dimensão 
da Operação Rondon, 
que atende a todo o 
público, capacita, con-
versa e, principalmen-
te, ouve. Isso é muito 
importante porque, a 
partir de operações 
assim, as pessoas que 
estão participando se 
sentem tocadas e per-
cebem a importância 
de apoiar e colaborar 
com o próximo”, dis-
se.

TURVO
No município de 

Turvo, as universida-
des estaduais de Lon-

drina (UEL) e do Oeste 
do Paraná (Unioeste) 
ficaram responsáveis 
por encaminhar as ati-
vidades. Saúde bucal 
e mental foram al-
guns dos temas abor-
dados nas oficinas. 
“Reunimos os pro-
fissionais da saúde e 
estamos trabalhando 
as maneiras como 
eles podem se orga-
nizar e trabalhar com 
a comunidade. Nossa 
intenção é que eles 
sejam também mul-
tiplicadores dessas 
informações das ofi-
cinas”, pontua a pro-
fessora Sara Souza, 
do curso de Medicina 
da Unioeste. “Temos 

percebido que é uma 
troca, uma vivência 
que ninguém vai es-
quecer mais. Acho 
que saímos daqui não 
só fortalecidos, mas 
mudados como seres 
humanos”, completa.

Uma das ações, 
conta a professora 
Fernanda Pinto Fer-
reira, do curso de 
Medicina Veterinária 
da UEL, foi realiza-
da na Terra Indígena 
Marrecas. “Fizemos 
atividades voltadas 
à saúde bucal, com 
avaliações. Também 
fizemos avaliação 
de glicemia e hiper-
tensão. Estamos com 
uma equipe de veteri-

nários e estudantes da 
área, então fizemos a 
avaliação dos animais 
também”, detalha.

Para a estudante 
Isabella Ortega, do 
curso de Enfermagem 
da Universidade Es-
tadual de Londrina, 
a experiência de par-
ticipar da Operação 
Rondon é igualmente 
gratificante e desa-
fiadora. “Estar aqui é 
sair da zona de con-
forto. Acredito que, 
durante a operação 
e depois dela, vou 
conseguir contribuir 
mais com as outras 
pessoas, olhar mais 
o próximo e saber es-
cutar melhor também 

porque, como eu dis-
se, é muito desafia-
dor”, compartilha.

As atividades da 
Operação Rondon Pa-
raná 2024 encerram 
no dia 19 de julho. A 
expectativa é de que, 
até o final da ação, 
as oficinas oferta-
das no município de 
Turvo alcancem um 
número significativo 
de pessoas, de dife-
rentes faixas etárias. 
“Até agora, pelo me-
nos 400 pessoas já 
participaram, entre 
professores, crianças, 
idosos e gestantes, por 
exemplo”, ressalta a 
professora Fernanda. 
“Acreditamos que va-
mos superar a marca 
de mil pessoas. Temos 
demandas muito dife-
rentes, então, direcio-
namos nossas oficinas 
para, por meio delas, 
conseguirmos abordar 
temas variados e de 
interesse de cada gru-
po”.

SOBRE
A Operação Rondon 

Paraná, semelhante ao 
Projeto Rondon Na-
cional, propõe ações 
que são executadas 
somente no Paraná. O 
objetivo é fortalecer a 
extensão universitária 
por meio de atividades 
que envolvem a parti-
cipação voluntária de 
acadêmicos em mu-
nicípios e localidades 
que apresentam baixo 
Índice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH). 
(Reportagem: Reda-
ção e Comunicação/
Unicentro)
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OOPPEERRAAÇÇÃÃOO  RROONNDDOONN.. Na edição deste ano, a programação de atividades será desenvolvida nos municípios de Boa Ventura de São Ro-
que; Turvo; Candói; Santa Maria do Oeste; Cantagalo; Reserva do Iguaçu; Foz do Jordão; Prudentópolis; Goioxim; Pitanga; e Inácio Martins

INÁCIO MARTINS E TURVO ESTÃO ENTRE OS 
MUNICÍPIOS QUE RECEBEM AS UNIVERSIDADES
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NOTAS 
ESPORTIVAS
GINASTA 
Pela primeira vez classi-
ficada a quatro finais de 
aparelho em uma etapa da 
Copa do Mundo de ginástica 
rítmica, a brasileira Bárbara 
Domingos faturou a me-
dalha de bronze na prova 
da fita no domingo (14), 
na cidade de Cluj-Napoca 
(Romênia). A curitibana de 
24 anos, também conhe-
cida pelo apelido de Babi, 
apresentou sua coreografia 
ao som da música “Bad 
Romance”, da composito-
ra norte-americana Lady 
Gaga, e obteve nota 32.350. 
O ouro ficou a ucraniana 
Taisilia Onofriichuk e a prata 
com a húngara Fanni Pig-
niczki – ambas receberam 
nota 32.900, mas Taisilia 
foi campeã pelo critério de 
desempate.

GINASTA 2
O pódio foi o terceiro de Babi 
em torneios organizados pela 
Federação Internacional de 
Ginástica (FIG). No ano passa-
do, a ginasta curitibana, com 
presença garantida nos Jogos 
de Paris, já havia faturado 
bronze na etapa da Copa do 
Mundo de Sofia (Bulgária) e 
ouro no Grand Prix de Thiais 
(França).

GINASTA 3
“Estava um pouco apreensiva 
com a final de fita. Entre 
sair da área de competição, 
trocar collant, pegar aparelho 
e se preparar para entrar. 
E Babi tem todo um ritual, 
temos pouco tempo e ela 
não teve muita brecha para 
fazer as repetições. Tratei 
de enchê-la de confiança, 
afirmei que ela não precisava 
de repetição, que estava mais 
que treinada e pronta, e que 
era só entrar lá e fazer. E ela 
fez! Era muito difícil uma 
medalha nessa competição, 
numa disputa que reuniu pra-
ticamente todas as melhores 
ginastas do mundo. Mas con-
seguimos!”, comemorou a 
treinadora Márcia Naves, em 
depoimento à Confederação 
Brasileira de Ginástica (CBG).

PARIS
O Brasil assegurou presença 
tanto no individual (Babi Do-
mingos competirá com outras 
23 ginastas), quanto na dis-
puta por conjunto (o quinteto 
nacional medirá forças com 
outras 70 equipes). A compe-
tição da ginástica rítmica em 
Paris ocorrerá entre os dias 8 
e 10 de agosto.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Eurocopa e a Copa 
América conheceram, no 
domingo (14), as respec-
tivas seleções campeãs. 
Enquanto a primeira reu-
niu forças do Velho Con-
tinente na Alemanha, a se-
gunda mobilizou equipes 
das Américas nos Estados 
Unidos.

A Argentina coroou um 
ciclo histórico, ao con-
quistar a Copa América 
2024, com vitória sobre 
a Colômbia, por 1 a 0, na 
prorrogação da decisão 
disputada em Miami, nos 
Estados Unidos. Lautaro 
Martínez foi quem definiu 
o placar, na etapa final do 
tempo extra.

A Albiceleste se tornou 
a segunda seleção do mun-
do, depois da Espanha, a 
conquistar três taças im-
portantes em sequência, 
depois do título da Copa 
América em 2021 e do tí-
tulo mundial no Qatar em 
2022.

Até 2021, a Argentina 
foi uma seleção sem rumo 
e só conseguiu deixar as 
frustrações para trás com o 
título continental conquis-
tado no Brasil, que deu 
início à sequência históri-
ca, sob a batuta do maestro 
Lionel Messi.

Desta vez, porém, o ar-
gentino viu o desfecho da 
decisão do banco de reser-
vas depois de ser substituí-

do no segundo tempo por 
lesão.

Mesmo sem seu capi-
tão, a Argentina chegou à 
vitória e superou o que foi 
uma caótica Copa Amé-
rica nos EUA, marcada 
por uma grande confusão 
antes da partida, quando 
torcedores sem ingressos 
tentaram invadir o estádio, 
atrasando o início do jogo 
em 1h20.

ESPANHA
Liderada por Lamine 

Yamal, de apenas 17 anos, 
uma geração de jovens jo-
gadores tornou a Espanha 
no domingo (14) a maior 
vencedora da Eurocopa. 
Em Berlim, na Alemanha, 
a Fúria impediu a Inglater-
ra de vencer a competição 
pela primeira vez e con-
quistou seu quarto caneco 
do torneio de seleções do 
Velho Continente.

A vitória veio com a 
marca espanhola nesta edi-
ção, com um ataque envol-
vente, um meio de campo 
organizado, além de segu-
rança defensiva. Um tripé 
fundamental para o triunfo 
por 2 a 1, o sétimo em sete 
jogos na competição, in-
cluindo vitórias sobre qua-
tro campeões mundiais: 
Itália, Alemanha, França, 
além da própria Inglaterra.

Foi uma dolorida der-
rota para a Inglaterra, es-
pecialmente para Harry 
Kane, 30, que mais uma 
vez falhou em sua busca 

pelo primeiro título de sua 
carreira. O principal arti-
lheiro da história da sele-
ção inglesa, com 65 gols, 
amargou outro vice na 
Euro. Na edição passada, 
os ingleses perderam na 
final para a Itália.

Desta vez, foi uma ge-
ração de jovens talentos 
espanhóis, cada vez mais 
madura, que impediu a se-
leção inglesa de se tornar 
a 11ª equipe diferente a le-
var o troféu.

JUPS
Os Jogos Universitários 

do Paraná (JUPS) de 2024 
já definiram os campeões 
de todas as modalidades 
que vão participar 72ª edi-
ção dos Jogos Universitá-
rios Brasileiros de 2024 
(JUBS), em Brasília, entre 
8 e 19 de outubro. As com-
petições que encerraram 
na última quinta-feira (11) 
reuniram na 63ª edição do 
evento alunos de 22 insti-
tuições de ensino superior 
do Estado.

As disputas iniciaram 
em 6 de julho e, durante 
seis dias, contaram mais 
de 2,1 mil pessoas, entre 
atletas, técnicos, dirigen-
tes e equipes de arbitra-
gem.

O título geral ficou com 
a Unicesumar, seguida da 
UEM, ambas de Maringá. 
A Universidade Federal do 
Paraná (UFPR), de Curiti-
ba, fechou o pódio.

Os universitários com-

petiram nas modalidades 
acadêmico (entregas de 
artigos), atletismo, atle-
tismo paradesportivo, 
badminton, basquete 3x3, 
basquetebol, futsal, hande-
bol, judô, karatê, natação, 
natação paradesportiva, 
parabadminton, paratênis 
de mesa, taekwondo, tênis, 
tênis de mesa, voleibol e 
xadrez, todas nas catego-
rias masculino e feminino.

Promovidos pelo Go-
verno do Estado, os JUPS 
são organizados pela Se-
cretaria de Estado do Es-
porte (SEES), em parce-
ria com a Federação do 
Desporto Universitário, a 
Prefeitura de Guarapua-
va e com a UniGuairacá. 
Eles fazem parte do rol 
de 11 jogos oficiais do 
Estado.

O coordenador de Es-
portes de Rendimento da 
SEES, Emerson Venturi-
ni, lembra que esta com-
petição integra uma das 
principais linhas de in-
vestimentos do Governo 
do Estado, destinada ao 
desporto educacional. Ela 
é formada pelos Jogos Es-
colares, Jogos da Juventu-
de e Jogos Universitários.

“A parceria com a Fe-
deração Paranaense de 
Desportos Universitários 
tem sido fundamental para 
o crescimento e fortale-
cimento dos nossos pro-
jetos esportivos”, afirma. 
(Reportagem: Redação e 
agências)

CCOOPPAASS..   No caso da Albiceleste, coroou um ciclo histórico, ao conquistar a Copa América 2024, com 
vitória sobre a Colômbia, por 1 a 0, na prorrogação da decisão disputada em Miami, nos Estados Uni-
dos. E a Fúria impediu a Inglaterra de vencer a competição pela primeira vez

ESPANHA E ARGENTINA 
LEVANTAM TROFÉUS
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TTRRAABBAALLHHAADDOORR..   A maior parte das vagas ofertadas nesta semana é para alimentador de linha de produção, com 5.960 oportunidades. 
Região Metropolitana de Curitiba concentra o maior volume de postos de trabalho disponíveis, com 8.021 oportunidades

AGÊNCIAS INICIAM A SEMANA COM 24,1 
MIL VAGAS, MAIOR NÚMERO DO ANO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As Agências do Tra-
balhador e postos avan-
çados do Paraná come-
çam a semana com a 
oferta de 24.128 vagas 
de empregos com car-
teira assinada, o maior 
número de oportunida-
des do ano, superando os 
22.013 postos de traba-
lho com carteira assina-
da oportunizados na pri-
meira semana de julho.

A maior parte das va-
gas ofertadas nesta se-
mana é para alimentador 
de linha de produção, 
com 5.960 oportunida-
des. Na sequência, apa-
recem as funções de re-
positor de mercadorias, 
com 1.007 vagas, opera-
dor de caixa, com 946, e 
faxineiro, com 799.

A Região Metropo-
litana de Curitiba con-
centra o maior volume 
de postos de trabalho 
disponíveis, com 8.021 
oportunidades. São ofer-
tadas 1.224 vagas para 
alimentador de linha de 
produção, 711 para ope-
rador de telemarketing 
ativo e receptivo, 533 
para faxineiro e 532 para 
repositor de mercado-
rias.

Na Capital, a 

Agência do Trabalhador 
Central oferta 96 vagas 
para profissionais com 
ensino superior e técnico 
em diversas áreas, com 
destaque para as fun-
ções de eletricista (curso 
técnico ou superior na 
área), com 13 vagas, au-
xiliar de pessoal (cursan-
do superior em recursos 
humanos), com 8 vagas, 
cuidador de idosos (cur-
so técnico em enferma-
gem ou em cuidador de 
idosos), também com 
8 vagas, e auxiliar de 
contabilidade (superior 
em ciências contábeis 
ou áreas afins), com 6 
vagas.

A região de Cascavel 
tem 4.823 oportunida-
des. São ofertadas 1.598 
vagas para auxiliar de 
linha de produção, 407 
para abatedor, 220 para 
magarefe e 175 para ser-
vente de obras.

Também são destaque 
as regiões de Londrina 
(2.992), Campo Mou-
rão (1.895), Pato Bran-
co (1.522) e Maringá 
(1.275). Em Londrina, 
as funções que lideram 
as ofertas de vagas são 
auxiliar de linha de pro-
dução, com 822 vagas, 
repositor de mercado-
rias, com 176, operador 
de caixa, com 165, e aju-

dante de caminhão, com 
147 oportunidades.

Em Campo Mourão, 
há oferta de emprego 
para alimentador de li-
nha de produção, com 
661 vagas, magarefe, 
com 240, abatedor, com 
78, e trabalhador volante 
da agricultura, com 63.

Na região Pato Bran-
co, os destaques são para 
alimentador de linha de 
produção (542), opera-
dor de caixa (85), maga-
refe (56) e vendedor de 
comércio varejista (52).

Em Maringá são ofer-
tadas 386 vagas para 
alimentador de linha de 
produção, 120 para mon-
tador de equipamentos 
elétricos, 110 para ope-
rador de máquinas fixas 
em geral e 76 para tra-
balhador no cultivo de 
árvores frutíferas.

ATENDIMENTO
Os interessados em 

ocupar as vagas devem 
buscar orientações en-
trando em contato com 
a unidade da Agência 
do Trabalhador de seu 
município. Para evitar 
aglomeração, a sugestão 
é que o atendimento seja 
feito com horário marca-
do.

O agendamento deve 
ser feito pela internet 

(www.trabalho.pr.gov.
br/agendamento).

FUNDO
A alegria da corretora 

de seguros aposentada 
Maria Aparecida Lean-
dro Ferreira, 62 anos, 
durou pouco. Ao receber 
a primeira aposentado-
ria, ela descobriu que 
tinha direito a cerca de 
R$ 3,4 mil dos antigos 
fundos do Programa de 
Integração Social (PIS) 
e do Programa de For-
mação do Patrimônio 
do Servidor Público (Pa-
sep). Ao ir a uma agên-
cia da Caixa Econômica 
Federal, em janeiro deste 
ano, ela descobriu que o 
dinheiro está preso na 
conta única do Tesouro 
Nacional e, pelo menos 
até outubro, não pode 
ser sacado por causa de 
um atraso na elaboração 
de um sistema informá-
tico pelo Ministério da 
Fazenda.

“Não fui avisada em 
nenhum momento de 
que tinha um saldo a re-
ceber [as cotas antigas 
do PIS/Pasep]. Só soube 
quando recebi aquele do-
cumento do INSS [Insti-
tuto Nacional do Seguro 
Social], ao me aposentar, 
que dizia que eu pode-
ria ir a uma agência da 

Caixa e efetuar o saque 
do PIS/Pasep”, recor-
da. O Fundo PIS/Pasep 
beneficiou quem traba-
lhou com carteira assi-
nada entre 1971 e 1988, 
data de promulgação da 
Constituição brasileira.

Em nota, o Ministé-
rio da Fazenda informou 
que uma portaria edita-
da pela pasta no fim de 
junho adiou, para 28 de 
outubro, o prazo para 
a conclusão do sistema 
de tecnologia da infor-
mação que vai operacio-
nalizar os pagamentos 
das cotas em poder do 
Tesouro ao trabalhador. 
O prazo anterior estava 
fixado em 30 de junho 
deste ano. A pasta tam-
bém informou que a 
Caixa Econômica fará os 
pagamentos após a con-
clusão do sistema.

Em junho do ano pas-
sado, um chamamento 
público do Ministério do 
Trabalho e Emprego es-
tabeleceu que os pedidos 
de saque após a transfe-
rência dos recursos para 
o Tesouro podem ser 
feitos nas agências da 
Caixa. As requisições, 
no entanto, estão paradas 
no banco até a conclusão 
do sistema informático. 
(Reportagem: Redação 
e AEN)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Paraná fechou o pri-
meiro semestre de 2024 com 
saldo positivo de 68.473 
empresas, o que represen-
ta crescimento de 3,37% 
em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2023 (66.243), de 
acordo com o relatório da 
Junta Comercial do Para-
ná (Jucepar) divulgado na 
sexta-feira (12). O número 
é a diferença das 157.411 
aberturas e os 88.938 fe-
chamentos.

Levando em considera-

ção apenas as aberturas, o 
aumento foi de 7,90% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado, quando 
145.890 empresas foram 
constituídas. O Paraná fe-
cha o semestre com mais 
de 1,7 milhão de empresas 
ativas.

O ranking de novas 
empresas é liderado pe-
los Microempreendedo-
res Individuais (MEIs), 
com 116.101 novos em-
preendimentos (73,76%), 
seguido das empre-
sas LTDA, com 37.970 
(24,12%), e de Natureza 

Jurídica Empresário, com 
2.814 (1,79%).

Dos empreendimentos 
abertos, junho apresentou 
um aumento de 346 no-
vas empresas em relação 
ao mês anterior, fechan-
do com 24.995 aberturas, 
frente às 24.649 institui-
ções abertas em maio.

"Esse crescimento con-
tínuo na economia para-
naense é demonstrado pelo 
empreendedor, na credibi-
lidade do atual governo 
estadual, assim como na 
eficiência da Junta Co-
mercial do Paraná com 

os órgãos licenciadores", 
avalia o presidente da Ju-
cepar, Marcos Rigoni.

Das 35.023 empresas 
constituídas (sem contar 
MEI) no primeiro semes-
tre do ano, 6.632 já foram 
classificadas como de bai-
xo risco no Paraná – equi-
valente a 18,94%. Isso 
significa que elas tiveram 
dispensa de licenciamen-
to ambiental, sanitário, do 
corpo de bombeiros e da 
defesa agropecuária.

O decreto entrou em 
funcionamento no dia 31 
de janeiro e, desde então, 

foram registrados 11.207 
enquadramentos com o selo 
de baixo risco.

No ranking de municí-
pios, Curitiba aparece em 
primeiro, com 2,3 mil em-
presas abertas que foram 
beneficiadas com o baixo 
risco, e 1,2 mil alterações 
que viabilizaram o enqua-
dramento no decreto. Em 
segundo ficou Maringá, 
com 607 aberturas e 533 
alterações, seguida de 
Londrina, com 447 aber-
turas e 268 alterações. 
(Reportagem: Redação e 
AEN)

BALANÇO

Paraná fecha primeiro semestre com saldo positivo de 68 mil empresas

Os interes-
sados em 
ocupar as 
vagas de-
vem buscar 
orientações 
entrando em 
contato com 
a unidade da 
Agência do 
Trabalha-
dor de seu 
município. 
Para evitar 
aglomera-
ção, a suges-
tão é que o 
atendimento 
seja feito 
com horário 
marcado
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A Polícia Penal do Pa-
raná (PPPR) melhorou as 
condições de acompanha-
mento de monitorados 
com tornozeleira eletrô-
nica em Guarapuava e 
em Cascavel, no Oeste. 
Os Postos Avançados 
de Monitoração (PAM) 
nestes dois municípios 
receberam novas instala-
ções com estrutura mais 
adequada para fiscaliza-
ção e para o atendimento 
às pessoas portadoras de 
tornozeleiras.  

Anteriormente alojado 
em uma sala nas depen-
dências da Penitenciária 
Estadual de Guarapuava, o 
PAM agora opera no prédio 
da Regional Administrativa 
da PPPR, localizado na Rua 
Visconde de Guarapuava, 
no Centro da cidade. As re-
formas do espaço iniciaram 
em novembro de 2023 e as 
atividades no novo ende-
reço começaram em 20 de 
maio.

Com a mudança para o 

centro da cidade, o acesso 
aos monitorados na região 
foi facilitado. A nova estru-
tura oferece salas de atendi-
mento, administração, reu-
niões, cursos, controle, sala 
da chefia, recepção, cela e 
acesso privativo para escol-
tas. A proximidade com o 
Complexo Social, que fica 
no mesmo prédio, também 
agiliza os atendimentos aos 
monitorados.

“Este posto demonstra o 
nosso compromisso com a 
segurança", disse o diretor 
da Regional Administrativa 
da PPPR em Guarapuava, 
Marlon Rafael Picioni. "A 
monitoração eletrônica é 
uma ferramenta eficaz na 
prevenção de crimes e na 
reintegração social dos in-
divíduos monitorados. Essa 
melhoria é um marco signi-
ficativo no fortalecimento 
da segurança pública local, 
representando um compro-
misso contínuo com a ino-
vação e integrando tecno-
logia de ponta e expertise 
profissional para garantir a 
proteção da comunidade”, 
afirmou.

O PAM de Guarapuava 
foi estabelecido em outubro 
de 2014 e atualmente con-
ta com um efetivo de qua-
tro policiais penais e dois 
funcionários terceirizados, 
garantindo operações de 
monitoração eletrônica na 
região.

Antes da inauguração, o 
coordenador do PAM, Ro-
berto Giordani, conduziu 
uma capacitação abran-
gente para os servidores da 
unidade e colaboradores 
envolvidos na instalação 
de tornozeleiras eletrônicas 
nas Cadeias Públicas de vá-
rias cidades da região.

DME
OS PAMs pertencem à 

Divisão de Monitoração 
Eletrônica (DME) da PPPR, 
que iniciou suas operações 
em outubro de 2014 e se 
tornou um pilar no acom-
panhamento de pessoas mo-
nitoradas com tornozeleiras 
eletrônicas em todo o esta-
do.

Sediada em Curitiba, a 
DME expandiu suas ope-
rações ao longo dos anos, 

estabelecendo 22 unidades 
que prestam serviços a mais 
de 16 mil indivíduos mo-
nitorados. Com setores de-
dicados à gestão, adminis-
tração, jurídico, financeiro, 
recursos humanos, análise 
e operacional, a DME é re-
conhecida como a maior 
estrutura do Brasil dedicada 
ao acompanhamento de mo-
nitorados.

SUPORTE
Além da fiscalização, a 

DME promove o Núcleo de 
Atendimento à Pessoa Mo-
nitorada (Nupem), ofere-
cendo suporte multidiscipli-
nar aos monitorados. “Hoje, 
a Polícia Penal do Paraná é 
referência nacional em mo-
nitoração eletrônica", disse 
o diretor da Divisão, Clau-
dio Xavier.

Segundo ele, além de 
policiais penais, há equipes 
multidisciplinares que fa-
zem o atendimento social, 
como assistentes sociais, 
advogados e psicólogos. "É 
um trabalho voltado a pes-
soas em situação de vulne-
rabilidade, respeitando as 
políticas de monitoração 
e de reintegração social", 
conta.

A DME também possui 
uma unidade móvel, sen-
do a única do país que faz 
o atendimento in loco de 
monitorados, para fisca-
lização, manutenção, ins-
peção e laudo pericial das 
tornozeleiras. "Esta unidade 
é extremamente útil para 
viabilizar atendimentos em 
locais mais isolados e que 
não possuem postos fixos 
de atendimento”, explica. 
(Reportagem: Redação e 
AEN; Foto: Polícia Penal 
do Paraná)
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AMEAÇA                             
Em Guarapuava, no Jardim 
das Américas, uma equipe 
da Polícia Militar atendeu, 
no domingo (14), uma ocor-
rência de violência domés-
tica em que uma mulher de 
30 anos relatou ameaças 
de morte por parte de seu 
parceiro (28 anos). “Apesar 
de não querer formalizar 
queixa, ela solicitou que ele 
saísse da residência, o que 
foi feito com a intervenção 
da polícia”, diz o BO da PM.

VEÍCULO
No Boqueirão, um homem 
(38 anos) relatou à Polícia 
Militar, no domingo (14), 
que localizou em Guara-
puava o seu veículo Ford/
F1000 placas IHK1G62 que 
havia sido furtado em data 
anterior no Pinhão.

CAMPINA
Em Campina do Simão, na 
localidade de Alto da Serra, 
compareceu ao destaca-
mento da Polícia Militar, no 
domingo (14), um homem 
(34 anos) que relatou terem 
encontrado o corpo de seu 
tio (68 anos) em uma mata. 
Diante disso, a equipe 
policial deslocou ao local, 
constatou o fato, isolou o 
local e acionou os órgãos 
competentes.

PRUDE
Em Prudentópolis, ocorreu 
um acidente no domingo 
(14), no Km 268 da BR 373. 
Um Uma pessoa lesionada, 
envolvendo um Vectra de 
cor preta e emplacamento 
de Prudentópolis. A vítima 
(29 anos) com ferimentos 
leves era o passageiro. O 
condutor não foi localizado 
pela Polícia Rodoviária 
Federal. 

B.O. SSIISSTTEEMMAA  CCAARRCCEERRÁÁRRIIOO..  Os Postos Avançados de Monitoração (PAM) em Guarapuava e Cascavel 
receberam novas instalações com estrutura mais adequada para fiscalização e para o atendimento às pes-
soas portadoras de tornozeleiras

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

15 de julho de 2024
CARMELINA BODDY (91 ANOS)
JUREMA DOS SANTOS VIEIRA WALCZAK (68 
ANOS)
TEREZINHA APARECIDA MACHADO DOS 
SANTOS HARACEMIW (63 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

POLÍCIA PENAL MELHORA ACOMPANHAMENTO 
DE MONITORADOS EM GUARAPUAVA
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As vendas 
e x t e r n a s 
brasileiras 
de produtos 
do agro-

negócio foram de US$ 
15,20 bilhões em junho 
de 2024, um aumento 
do valor das exporta-
ções comparado ao mês 
de maio/2024, que atin-
giu 15,02 bilhões.

As exportações bra-
sileiras de grãos subi-
ram de 14,96 milhões 
de toneladas em junho 
de 2023 para 15,07 mi-
lhões de toneladas em 
junho de 2024 (+0,7%). 
Além do incremento do 
volume exportado de 
grãos, houve aumento 
na quantidade exporta-
da de: açúcar de cana 
(+335,1 mil toneladas); 
celulose (+182,8 mil 
toneladas); algodão 
não cardado nem pen-
teado (+100,1 mil to-
neladas); farelo de soja 
(+84,0 mil toneladas); 
café verde (+64,6 mil 
toneladas). Com base 
nesses dados, o índice 
de quantidade apurado 
para as exportações do 
agronegócio ficou posi-
tivo em 4,5%.

“O aumento nas ex-
portações no primeiro 
semestre de 2024 reflete 
não só a excelência dos 
nossos produtos, mas 

também o resultado dos 
recordes nas aberturas 
de mercado e o cons-
tante diálogo com ou-
tros países. O incentivo 
do governo e o apoio do 
setor e das associações 
têm sido fundamentais 
para esse crescimento, 
demonstrando a for-
ça e a competitividade 
do agronegócio brasi-
leiro no cenário inter-
nacional, bem como a 
qualidade e o rigoroso 
controle sanitário dos 
nossos produtos”, des-
tacou Roberto Perosa, 
secretário de Comércio 
e Relações Internacio-
nais do Mapa.

Já no período acu-
mulado dos últimos 
12 meses, as exporta-

ções do agronegócio 
somaram US$ 166,20 
bilhões, o que repre-
sentou crescimento de 
2,4% em relação aos 
doze meses imediata-
mente anteriores. Entre 
julho de 2023 e junho 
de 2024, os produtos do 
agronegócio represen-
taram 48,6% de todas 
as exportações brasilei-
ras, 0,2 ponto percen-
tual acima da partici-
pação verificada entre 
julho de 2022 e junho 
de 2023.

DESTAQUES
No primeiro semes-

tre de 2024, as expor-
tações brasileiras do 
agronegócio alcança-
ram o valor de US$ 

82,39 bilhões. Esse é 
o segundo maior valor 
registrado para a série 
histórica.

Neste período, os 
cinco principais setores 
do agronegócio brasi-
leiro se destacaram sig-
nificativamente nas ex-
portações. O complexo 
soja liderou, alcançan-
do US$ 33,53 bilhões, 
representando 40,7% 
do total exportado pelo 
agronegócio. Em se-
guida, o setor de carnes 
exportou US$ 11,81 
bilhões, equivalentes 
a 14,3% das exporta-
ções do agronegócio. 
O complexo sucroal-
cooleiro registrou US$ 
9,22 bilhões, corres-
pondendo a 11,2% do 

total, enquanto os pro-
dutos florestais soma-
ram US$ 8,34 bilhões, 
representando 10,1%. 
Por fim, o setor de café 
alcançou US$ 5,31 bi-
lhões, o que equivale a 
6,4% das exportações. 
Juntos, esses setores 
foram responsáveis por 
82,8% das vendas ex-
ternas do agronegócio 
brasileiro.

O setor de carnes, 
segundo maior expor-
tador, apresentou um 
crescimento de 1,6% 
em comparação a 2023, 
atingindo US$ 11,81 
bilhões. A carne bo-
vina destacou-se, re-
presentando 48,1% do 
valor exportado, com 
US$ 5,14 bilhões, um 
aumento de 18,3%. A 
quantidade de carne 
bovina in natura expor-
tada foi recorde, totali-
zando 1,14 milhão de 
toneladas, um cresci-
mento de 29,1%.

O complexo sucroal-
cooleiro viu suas ex-
portações aumentarem 
de US$ 5,99 bilhões 
em 2023 para US$ 9,22 
bilhões em 2024, um 
crescimento de 54,1%. 
O açúcar, principal pro-
duto do setor, alcançou 
US$ 8,66 bilhões, um 
aumento de 62,8%. As 
exportações de açú-
car de cana em bruto 
também foram recor-
des, tanto em valor, 

com US$ 7,21 bilhões, 
quanto em quantidade, 
com 14,33 milhões de 
toneladas.

Os produtos flores-
tais registraram um 
crescimento de 11,9%, 
somando US$ 8,34 bi-
lhões. A celulose foi 
responsável por 59,6% 
desse total, com US$ 
4,97 bilhões, um au-
mento de 19,5%. A 
quantidade exportada 
de celulose também 
atingiu um recorde para 
o primeiro semestre, 
com quase 10 milhões 
de toneladas, um cres-
cimento de 3,1%.

O setor de café des-
tacou-se com vendas 
externas de US$ 5,31 
bilhões, um crescimen-
to de 46,1% em valor e 
de 52,1% em quantida-
de comparado ao ano 
anterior.

Além desses, outros 
produtos também apre-
sentaram desempenhos 
notáveis. O algodão 
não cardado e não pen-
teado atingiu um recor-
de de US$ 2,68 bilhões, 
um aumento de 236%, 
com 1,39 milhão de to-
neladas exportadas, um 
crescimento de 228%. 
O suco de laranja tam-
bém bateu recorde, 
com US$ 1,25 bilhão 
em exportações, um 
aumento de 24%. (Re-
portagem: Mapa; Foto: 
Divulgação)

AAGGRROONNEEGGÓÓCCIIOO  BBRRAASSIILLEEIIRROO..   Além do incremento do volume exportado de grãos, houve aumento na quantidade exportada de: 
açúcar de cana (+335,1 mil toneladas); celulose (+182,8 mil toneladas); algodão não cardado nem penteado (+100,1 mil toneladas); 
farelo de soja (+84,0 mil toneladas); café verde (+64,6 mil toneladas)

EXPORTAÇÕES ATINGEM US$ 15,20 BI 
EM JUNHO E US$ 82,39 BI NO SEMESTRE

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As cotações do mi-
lho seguem em queda na 
maioria das regiões acom-
panhadas pelo Cepea, so-
bretudo nas do Centro-
-Oeste, onde a oferta de 
segunda safra está maior, 
devido à intensificação 
da colheita. Além disso, 
estimativas divulgadas na 

última semana apontan-
do reajustes positivos na 
produção também influen-
ciaram as desvalorizações 
internas.

Mesmo com as baixas de 
preços, pesquisadores do 
Cepea explicam que com-
pradores estão afastados do 
spot nacional, à espera de 
recuos maiores. Já vende-
dores se mostram mais ati-
vos no mercado.

Ainda segundo pes-
quisadores do Cepea, o 
clima segue no radar de 
agricultores brasileiros, 
com chuvas limitando o 
avanço da colheita em 
partes do Sul e Sudeste, 
e o tempo seco podendo 
reduzir a produtividade 
no Centro-Oeste.

OVOS
Os preços dos ovos 

continuam enfraqueci-
dos na maioria das pra-
ças acompanhadas pelo 
Cepea. Segundo pesqui-
sadores deste Centro, a 
procura pela proteína está 
abaixo do esperado pelo 
setor, o que não foi sufi-
ciente para impulsionar 
as cotações. Pesquisado-
res do Cepea ressaltam, 
ainda, que agentes têm 
aumentado a concessão 

de descontos, buscando 
fechar negócios.

Quanto aos principais 
insumos consumidos na 
avicultura de postura, 
os valores apresentaram 
comportamentos distintos 
nos últimos dias, com os 
do milho firmes e os do 
farelo de soja em queda, 
ainda conforme levanta-
mentos do Cepea. (Repor-
tagem: Redação e Cepea)

MILHO

Maior oferta mantém pressão sobretudo no Centro-Oeste
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MARAVILHA DO SÉCULO

CCIINNEEMMAA..   Filmado nos estados de Santa Catarina, Paraná, Rio Grande do Sul, São Paulo e ainda no México, Peru, 
Cuba, Estados Unidos e Itália, “A Maravilha do Século” reúne espiritualidade e materialidade – provas da passagem de 
Agostini pelo mundo. Esse documentário de Marcia Paraíso será exibido no Cineclube do IHG de Guarapuava

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Cineclube 
do Instituto 
Histórico e 
Geográfico 
de Guara-

puava (IHG) exibirá, 
nesta quarta-feira (17), 
às 19h, o longa-me-
tragem “A Maravilha 
do Século” (2019, 87 
min.), que retrata a vida 
do monge João Ma-
ria, também conhecido 
como São João Maria.

Em 1861, o italia-
no Giovanni Maria de 
Agostini foi fotografa-
do em Havana, Cuba, 
sendo o primeiro regis-
tro fotográfico que se 
tem notícia sobre ele. 
A foto circulou pelas 
ruas em forma de car-
tão-postal e foi batiza-
da como “A Maravilha 
do Século”. Agostini 
poderia ter passado 
despercebido por seus 
feitos aventureiros de 
andarilho das Américas 
se não fosse a tradição 
religiosa que iniciou 
e que permanece até 
hoje.

A documentarista 
Marcia Paraiso ouviu 
falar de João Maria – 
como é conhecido pelos 
caboclos do planalto de 
Santa Catarina – quan-
do filmava pela região. 
Chamado de “profe-
ta”, “monge” ou “São 
João Maria”, a forma 
como seus seguidores 
perpetuam uma memó-
ria oral que reverencia 
uma fé simples, distan-
te dos dogmas da Igre-
ja tradicional, próxima 
aos conhecimentos re-
lacionadas às ervas e 
respeitando a natureza, 
fez com que ela se inte-
ressasse em contar sua 
história.

Filmado nos esta-
dos de Santa Catarina, 
Paraná, Rio Grande do 

Sul, São Paulo e ainda 
no México, Peru, Cuba, 
Estados Unidos e Itália, 
“A Maravilha do Sécu-
lo” reúne espirituali-
dade e materialidade – 
provas da passagem de 
Agostini pelo mundo.

DIRETORA
Mestre e gradua-

da pela Universidade 
Federal Fluminense 
e atua no audiovi-
sual desde os anos de 
1990. Em 1994, foi 
cofundadora da pro-
dutora Plural Filmes, 
produtora de conteúdo 
audiovisual indepen-
dente. Como diretora 
e produtora, possui um 
catálogo de realiza-
ções que privilegiam 
documentários com 
temáticas relacionadas 
à cultura popular, po-
pulações tradicionais 
e questões agrárias, e 
títulos abordados na 
ficção que vão ao en-
contro dessa coerência 
ideológica.

Desde 2013 tem se 
dedicado a levar para 
o formato audiovisual 
temas relacionados às 
populações caboclas 
de Santa Catarina e 
sua invisibilidade, as-
sim como a Guerra do 
Contestado.

Entre seus traba-
lhos, dirigiu e roteiri-
zou o longa de ficção 
“Lua em Sagitário” 
em 2015 – vencedor 
do prêmio Ibermedia e 
realizado em coprodu-
ção com a Argentina, 
a série “Submersos”, 
de 2020 – uma co-
produção com a Para-
mount Channel Brasil 
(13 episódios, 1 hora) 
– também uma copro-
dução com a Argentina, 
e os longas documen-
tários “Terra Cabocla” 
(2015), “A Maravilha 
do Século” (2019) e 
“Sobre Sonhos e Li-

berdade” (2020 – uma 
coprodução com Portu-
gal e Canal Curta). Foi 
também diretora das 
séries “Invenções da 
Alma” e “Visceral Bra-
sil – As Veias Abertas 
da Música”.

MANTO
O retorno de um 

manto tupinambá, feito 
com penas vermelhas 
de ave guará, para o 
Brasil, depois de mais 
de três séculos guar-

dado na Dinamarca foi 
motivo de celebração 
para o povo indíge-
na, que vive no sul da 
Bahia. O artefato foi 
doado pelo Museu 
Nacional dinamarquês 
para o Museu Nacio-
nal do Rio de Janeiro.

No entanto, outros 
dez mantos semelhan-
tes, também confec-
cionados com penas 
de guará, continuam 
expatriados em mu-
seus europeus, segun-

do levantamento fei-
to pela pesquisadora 
norte-americana Amy 
Buono, da Univer-
sidade de Chapman. 
Apenas no Museu Na-
cional da Dinamarca, 
existem outros quatro 
além do que foi devol-
vido ao Brasil.

No Museu de Histó-
ria Natural da Univer-
sidade de Florença (na 
Itália), existem outros 
dois. Há também man-
tos tupinambás guar-
dados no Museu das 
Culturas, em Basileia 
(na Suíça); no Museu 
Real de Arte e Histó-
ria, em Bruxelas (na 
Bélgica); Museu du 
Quai Branly, em Paris 
(na França); e na Bi-
blioteca Ambrosiana 
de Milão (na Itália).

Segundo o Museu 
Nacional do Rio de Ja-
neiro, no entanto, não 
há negociações em 
andamento para trazer 
esses outros mantos de 
volta ao país.

Líder dos tupinam-
bás de Olivença, na 
Bahia, a cacique Ja-
mopoty, considera im-
portante reaver esses 
mantos que estão fora 
do país. “Acho que 
eles precisam devol-
ver o que não é deles. 
Eles precisam devol-
ver o que nos perten-
ce. O pertencimento é 
o que faz a gente ser 
mais forte”, afirma a 
liderança indígena.

A devolução do 
manto indígena que 
retornou recentemen-
te ao Brasil é uma luta 
antiga do povo de Ja-
mopoty, iniciada em 
2000, quando a lide-
rança tupinambá Amo-
tara viu a peça em uma 
exibição especial, em 
São Paulo, sobre os 
500 anos da chegada 
dos portugueses ao 
Brasil.

“Ela fez um docu-
mento, junto com o 
Conselho [Tupinam-
bá], pedindo que o 
manto ficasse no Bra-
sil, porque ele precisa-
va vir para o seu povo. 
Amotara queria que o 
manto viesse para Oli-
vença”, conta Jamo-
poty.

Apesar do apelo de 
Amotara, o manto re-
tornou à Dinamarca 
depois do fim da expo-
sição. Seriam precisos 
mais 24 anos para que 
finalmente a vestimen-
ta retornasse ao Brasil, 
desta vez para ficar.

De acordo com a 
pesquisa feita por 
Amy Buono, os man-
tos tupinambás, cha-
mados de assojaba ou 
guara-abucu, na anti-
ga língua tupi, foram 
todos confeccionados 
entre os séculos XVI e 
XVII. As vestimentas 
eram usadas em rituais 
religiosos nas comuni-
dades indígenas, mas 
também em assenta-
mentos missionários, 
nos dois primeiros sé-
culos de colonização.

Artefatos plumá-
rios, inclusive panos 
feitos com penas co-
loridas já eram usa-
dos pelos tupis antes 
mesmo da chegada 
dos portugueses, ten-
do sido inclusive des-
critos por Pero Vaz 
de Caminha, em sua 
famosa carta ao Rei 
Dom Manuel de Por-
tugal.

Desde a primeira 
viagem portuguesa ao 
Brasil, artefatos tu-
pis já foram levados 
à Europa e continua-
ram sendo ao longo 
das décadas seguintes, 
como evidências da 
“descoberta” do novo 
território e como itens 
valiosos para coleções 
europeias.
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NOTAS 
TROPICAIS
LUTO             
O escritor e jornalista Sérgio 
Cabral morreu no domingo 
(14) aos 87 anos. Devido à sua 
saúde fragilizada, ele estava 
internado em um hospital do 
Rio de Janeiro. A informação 
foi confirmada pelo seu filho, 
o ex-governador fluminense 
Sérgio Cabral Filho, que com-
partilhou um vídeo nas redes 
sociais.

CABRAL
Carioca nascido no bairro de 
Cascadura, na zona norte da 
cidade, Sérgio Cabral tinha 
duas paixões notórias: o Vasco 
e a música popular brasileira. 
Ambos se tornaram temas de 
pesquisas que resultaram em 
diversos livros. Entre eles, as 
biografias de Tom Jobim, Pi-
xinguinha, Nara Leão e Eliseth 
Cardoso. Em 1998, foi o res-
ponsável pelo Livro Oficial do 
Centenário do Club de Regatas 
Vasco da Gama.

CABRAL 2
Sua carreira no jornalismo 
começou aos 20 anos de idade 
no Diário da Noite. Trabalhou 
como repórter, redator, cronis-
ta, editor e comentarista de es-
portes e de música. Passou por 
diferentes veículos impressos 
e por emissoras de televisão. 
Integrou também a equipe de 
O Pasquim, jornal alinhado à 
resistência à ditadura militar, 
chegando a ser preso por isso.

CABRAL 3
Na política, exerceu três 
mandatos como vereador 
do Rio, entre 1983 e 1993. 
Na década de 1980, ocupou 
também o cargo de Secretário 
Municipal de Esportes e Lazer. 
Foi ainda conselheiro do Tri-
bunal de Contas do Município 
entre 1993 e 2007, quando 
se aposentou. Sérgio Cabral 
possui ainda trabalhos como 
compositor. Entre as letras 
que fizeram mais sucesso está 
Os Meninos da Mangueira, 
parceria com Rildo Hora.

FATURAMENTO
Gru e sua tropa de minions 
mostram que ainda estão com 
tudo. "Meu Malvado Favorito 
4" se tornou um sucesso 
de bilheteria internacional, 
arrecadando até agora US$ 
437,8 milhões (cerca de R$ 2,3 
bilhões). O número fez com que 
a franquia se tornasse a primei-
ra de animação a ultrapassar a 
marca de US$ 5 bilhões (R$ 27 
bilhões) da história.

DDAANNÇÇAA..   O objetivo é dar oportunidade para que escolas de dança de todo o Estado possam realizar seus 
espetáculos em dois dos mais importantes auditórios teatrais do Paraná

CENTRO CULTURAL TEM EDITAL 
PARA LOCAÇÃO DOS PALCOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Centro Cul-
tural Teatro 
Guaíra está 
com edital 
aberto para 

locação dos palcos dos 
auditórios Bento Munhoz 
da Rocha Neto (Guairão) 
e Salvador de Ferrante 
(Guairinha), destinados às 
apresentações das escolas 
de dança do Paraná duran-
te o mês de novembro.

O objetivo é dar opor-
tunidade para que escolas 
de dança de todo o Estado 
possam realizar seus espetá-
culos em dois dos mais im-
portantes auditórios teatrais 
do Paraná.

Podem participar deste 
edital escolas de dança que 
possuam o CNAE (Classifi-
cação Nacional das Ativida-
des Econômicas) específico 
para a atividade de ensino de 
dança (8592-9/01). O edital 
estará aberto até o dia 12 de 
agosto de 2024 e as solici-
tações devem ser enviadas 
neste prazo exclusivamente 
pelo e-mail pauta-cctg@
cctg.pr.gov.br

As datas destinadas para 

as apresentações são as se-
guintes:

Guairão (Auditório Ben-
to Munhoz da Rocha Neto): 
13, 14, 25, 26 e 27 de no-
vembro de 2024.

Guairinha (Auditório 
Salvador de Ferrante): 19, 
21, 22, 23, 24, 25, 26 e 27 
de novembro de 2024.

As datas disponíveis se-
rão sorteadas entre as es-
colas que manifestarem 
interesse em realizar os es-
petáculos no Teatro Guaíra. 
Todas as condições e deta-
lhes de procedimentos sobre 
o processo de inscrição, cri-
térios de seleção e uso dos 
espaços disponíveis estarão 
disponíveis no site do Teatro 
Guaíra.

O edital está disponível 
para leitura e consulta na 
internet (link: www.teatro-
guaira.pr.gov.br/escolasde-
danca).

PRÊMIO
Nesta terça-feira (16), às 

15h, a população do Paraná 
poderá participar da oficina 
de apresentação do edital do 
37º Prêmio Rodrigo Melo 
Franco de Andrade, promo-
vido pelo Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico 

Nacional (Iphan), autarquia 
vinculada ao Ministério da 
Cultura. O objetivo é orien-
tar e engajar o público quan-
to à premiação, difundindo 
o edital, sanando dúvidas e 
mostrando os benefícios da 
participação.

O encontro é aberto ao 
público e será realizado por 
meio de plataforma virtual. 
Para participar, basta aces-
sar o link (meet.google.
com/ort-utzu-ijh). A oficina 
terá participação de técni-
cos do Instituto envolvidos 
na organização do Prêmio 
Rodrigo, permitindo contato 
direto com os interessados.

O 37º Prêmio Rodrigo 
Melo Franco de Andrade 
teve edital lançado no dia 24 
de junho. As inscrições se-
guem abertas até o dia 9 de 
agosto e podem ser realiza-
das pelo endereço premioro-
drigo.iphan.gov.br

A premiação reconhece, 
em nível nacional, ações de 
excelência para preservação 
e promoção do Patrimô-
nio Cultural brasileiro. Em 
2024, o Prêmio Rodrigo tem 
como tema “Visibilidade de 
Gênero na Economia do Pa-
trimônio” e é realizado em 
parceria com o Ministério 

das Mulheres. Serão pre-
miadas ações que tenham 
como base o envolvimento, 
a valorização e o empode-
ramento de mulheres e pes-
soas LGBTQIAPN+ em pa-
péis protagonistas nas redes 
produtivas do Patrimônio 
Cultural.

O concurso contemplará 
um total de 15 ações exem-
plares para a preservação e 
promoção do Patrimônio 
Cultural brasileiro realiza-
das entre os anos de 2021 e 
2023. O prêmio é de R$ 30 
mil para cada um dos ven-
cedores, como estímulo e 
forma de reconhecimento 
ao trabalho desempenhado.

Os interessados podem 
concorrer a uma das quatro 
categorias: Categoria 1 – 
Pessoas físicas ou grupos e 
coletivos não formalizados; 
Categoria 2 – Cooperativas 
e associações, Microem-
preendedor Individual 
(MEI) ou Microempresa 
(ME); Categoria 3 – Demais 
empresas e institutos priva-
dos; Categoria 4 – Entidades 
da administração pública di-
reta e indireta municipal, es-
tadual ou federal.(Reporta-
gem: Redação e AEN; Foto: 
Albari Rosa/Arquivo AEN)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
No trabalho, aposte em tarefas que podem ser feitas em equipe e faça a 
sua parte para manter um astral mais descontraído na interação com os 
colegas, Peixes. Você pode inspirar os outros com seu bom humor e seu 
otimismo, mas é melhor ser mais realista logo cedo e colocar os pés no 
chão. É que há risco de perder prazos importantes ou se distrair durante 
o expediente.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
O trabalho segue em destaque nesta terça, Áries, e você pode ter novas ideais 
para resolver assuntos que vinham incomodando há um tempo. É preciso 
agir com mais disciplina para correr atrás dos objetivos e dar conta do recado, 
porque alguns perrengues podem surgir ao longo do dia. À tarde, o astral é 
perfeito para fazer algumas mudanças em casa. Quem tá na pista precisa pe-
gar um pouco mais leve pela manhã se tem um alvo em vista.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Se depender da Lua, o trabalho e as obrigações do dia a dia podem ocupar a 
maior parte do seu tempo e talvez não sobre energia nem pra se divertir mais 
tarde. O céu avisa que deve cair muito serviço no seu colo hoje e pra dar conta 
desse desafio, não dá pra perder tempo sonhando acordada, bebê. Coloque 
logo as mãos na massa, redobre a atenção com o que fala pela manhã e não 
se distraia com qualquer coisinha.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Suas habilidades para lidar com as pessoas seguem em alta nesta terça, Cân-
cer, mas nem tudo será tão perfeito quanto você espera. Logo cedo, o risco 
de prejuízo é grande e o céu pede cautela com as compras. Tudo indica que vai 
sobrar criatividade e boas ideias para se divertir mais tarde, mas coloque seu 
foco no trabalho primeiro e use essas qualidades para dar conta de qualquer 
perrengue no trabalho. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Assuntos familiares, ligados à sua casa ou ao passado seguem em des-
taque nesta terça, meu cristalzinho. Logo cedo, você precisa pegar mais 
leve com os outros e ceder em algumas coisas se quiser manter um am-
biente de harmonia ao seu redor. Tudo indica que o ciúme vai crescer com 
o love, mas vocês dois se entendem no final das contas. É melhor ir com 
calma e não pressionar demais para não assustar o crush.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Logo cedo, tenha cautela com o que fala porque há risco de se envolver em 
fofocas ou até ser o alvo de gente que adora um fuxico. Ainda bem que o 
astral vai melhorando aos poucos e, no trabalho, você vai dar um show de 
comunicação antes de encerrar o expediente. Aproveite o astral para agilizar 
vários projetos ao mesmo tempo, Virgem. Quem está sonhando com um 
novo amor conta com bom humor e ótimo papo para ganhar o crush.

LIBRA - (23 set a 22 out)
A Lua segue protegendo as finanças e avisando que devem surgir ótimas 
chances de ganhar dinheiro hoje, Libra! E como a grana não vai cair do céu, 
bote as mãos na massa e aposte no trio fé, foco e café para deixar tudo em 
dia. Logo cedo, vale redobrar o cuidado e pensar duas vezes antes de empres-
tar dinheiro a alguém ou investir em um projeto muito arriscado. Você e o par 
podem chegar a um acordo sobre os gastos do casal.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Nesta terça, a Lua ainda brilha em seu signo e avisa que você vai contar 
com boas energias para cuidar de projetos pessoais. Explore sua habilida-
de para se comunicar com pessoas de longe, descubra como tirar o me-
lhor proveito disso e faça contatos interessantes para a vida profissional. 
Logo cedo, porém, há sinal de alguns desafios e você pode bater de frente 
com pessoas chatas ou conservadoras, inclusive no trabalho. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Com a Lua ainda infernizando seu astral nesta terça, você começa a 
quarta mais desconfiado e querendo ficar na sua, meu cristalzinho. 
Isso nem sempre é algo ruim, mas a manhã traz alguns desafios extras 
e é melhor redobrar o cuidado se tiver que viajar ou fazer uma prova. 
A boa notícia é que o céu fica mais leve ao longo do dia e avisa que, 
se seguir seus instintos, pode se surpreender com o que vai descobrir. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Hoje, as amizades estarão protegidas e você pode contar com o pessoal 
para se divertir, passear ou mesmo colocar o papo em dia. Logo cedo, po-
rém, um clima pesado pode virar briga com amigo se não tiver cuidado, 
inclusive nas redes sociais. No trabalho, vai ser mais fácil unir esforços para 
melhorar a produtividade à tarde, ainda mais se tiver objetivos em comum 
com os colegas.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A Lua avisa que sua ambição segue em destaque e você não vai poupar esfor-
ços para atingir metas mais altas, impressionar clientes, colegas e até a chefia. 
Pena que nem tudo é perfeito logo cedo e o risco de arrumar treta com cole-
ga ou concorrente é real. Melhor investir em projetos que podem ser feitos a 
sós no começo desta terça. Depois, tudo melhora e as estrelas sinalizam que 
concentração e esforço serão a chave para o sucesso! 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Logo cedo, aposte na diplomacia para não brigar com o mozão por causa 
de ciúme nem entrar em discussão com o pessoal de casa. Ainda bem 
que o astral melhora rapidinho e você terá facilidade para agir em equipe, 
identificar e aproveitar melhor as novas oportunidades que surgirem. Há 
chance de iniciar uma parceria nova, fazer ótimos contatos profissionais e 
até conquistar novos amigos pelo caminho. 



GGUUIIAA  DDEE  SSEERRVVIIÇÇOOSS.. Programa de Parcelamento Incentivado de dívidas tributárias foi criado para promover a quitação de pendências, 
possibilitando às pessoas físicas e jurídicas a regularização de débitos com redução de multas e de juros. Aproximadamente 30 mil empresas 
são elegíveis para o programa
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Das 45,1 milhões de de-
clarações de Imposto de 
Renda (IR) entregues à 
Receita Federal (RF) em 
2024, cerca de 4,6 milhões 
caíram na malha fina. Isso 
significa que, após um ri-
goroso processo de análise 
das informações enviadas, 
muitos contribuintes reali-
zaram a transmissão com 
erros ou omissões.

Quando isso acontece e 
o cidadão recebe uma no-
tificação da Receita, o que 
se deve fazer? Luis Fer-
nando Cabral, contador 
especialista em contabili-
dade para investimentos, 
da Contador do Trader, 
explica que é preciso re-
tificar a declaração corri-
gindo as informações ou 
abrir um processo adminis-
trativo.

“A malha fina não é um 
monstro, é apenas uma 
verificação que a Receita 
Federal faz para conferir 
as informações enviadas 
pelos contribuintes que 

entregaram a declaração 
do IR. Se for encontrado 
algum erro, o órgão noti-
fica para que possa haver 
a correção através de uma 
retificação”, ressalta Luis 
Fernando Cabral. Dados 
da Receita Federal apon-
tam que, do total que caiu 
na malha fina, 2,58 mi-

lhões foram regularizadas 
pelos próprios contribuin-
tes através de processos 
ou pagamentos, enquanto 
1,14 milhão foram libera-
das após a entrega de de-
clarações retificadoras.

“O erro que fez o con-
tribuinte cair na malha fina 
pode ter sido motivado por 

diversos fatores ou caracte-
rísticas. Alguns mais com-
plexos, enquanto outros 
mais simples. Mas, todos 
devem ser corrigidos, sob 
pena de alguma sanção ou 
multa”, orienta Luis Fer-
nando. Segundo o especia-
lista, o mesmo vale para 
investidores. “Quem não 

entregou as declarações 
do IR ou não informou to-
das as operações em renda 
variável certamente ainda 
deve receber uma notifica-
ção da RF”, diz.

O que fazer nesses ca-
sos? Retificar a declaração 
em caso de erro ou omis-
sões. Mas, na hipótese de 
o contribuinte não con-
cordar com a malha fina, 
deve-se abrir um processo 
administrativo. No caso 
da entrega em atraso, o 
contribuinte pode entre-
gar a declaração via pro-
grama da RF em até cinco 
após o prazo oficial. De-
pois disso, só poderá fazer 
pessoalmente na Receita 
Federal. “Já para quem 
precisa retificar, sempre 
oriento buscar uma asses-
soria contábil profissio-
nal, porque a chance de 
cometer algum outro erro 
é grande. Uma equipe es-
pecializada é capaz de evi-
tar esse novo transtorno ao 
conferir todas as informa-
ções necessárias”, ressalta 
Luis Fernando. (Reporta-
gem: Assessoria)

GUIA DO IR
Recebeu notificação da Receita Federal ou caiu na malha fina? Saiba o que fazer

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Quase R$ 1 bilhão 
em débitos fiscais fo-
ram regularizados por 
meio do Refis, o Pro-
grama de Parcelamento 
Incentivado de dívidas 
tributárias aberto em 
abril pela Secretaria 
da Fazenda (Sefa) e 
pela Receita Estadual 
do Paraná. Desse total, 
R$ 939 milhões foram 
parcelados, com a assi-
natura de 1.124 termos 
de acordo de parcela-
mento. Outros R$ 33 
milhões foram pagos à 
vista, distribuídos em 
3.434 operações de pa-
gamento.

O Refis foi criado 
para promover a qui-
tação de pendências 
tributárias, possibili-
tando às pessoas físicas 
e jurídicas a regulari-

zação de débitos com 
redução de multas e 
de juros. Aproximada-
mente 30 mil empre-
sas são elegíveis para 
o programa. Juntas, 
elas podem regularizar 
cerca de R$ 40 bilhões 
em débitos pendentes 
com o Estado. Entre 
os tributos incluídos 
no Refis estão o Im-
posto sobre Circula-
ção de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), o 
Imposto de Transmis-
são Causa Mortis e 
Doação (ITCMD) e o 
extinto Imposto sobre 
Circulação de Merca-
dorias (ICM).

“O programa ofe-
rece condições espe-
ciais, permitindo o 
parcelamento das dí-
vidas e a redução de 
multas e juros. Essas 
condições têm facili-
tado a regularização 

fiscal de muitas empre-
sas, que assim evitam 
sanções futuras’, diz 
Thiago Serafim, coor-
denador da Inspetoria 
de Arrecadação da Re-
ceita Estadual.

ADESÃO E 
PRAZOS

O programa abrange 
débitos relacionados a 
fatos geradores ocorri-
dos até 31 de julho de 
2023. Para participar, 
os contribuintes devem 
acessar a página oficial 
do Refis da Receita Es-
tadual, onde é possível 
verificar se possuem 
débitos vinculados para 
efetuar o pagamento. 
Basta clicar em “Conti-
nuar”, seguir as instru-
ções e informar o CPF.

Os prazos para ade-
são seguem até 26 de 
setembro para parcela-
mentos e até 30 de se-

tembro para pagamen-
tos à vista. Para aderir, 
é necessário indicar até 
o dia 2 de setembro to-
dos os débitos que se 
pretende parcelar. A 
primeira parcela deve 
ser paga até o último 
dia útil do mês da ade-
são, e as demais até o 
último dia útil dos me-
ses subsequentes.

“Ao optar pelo par-
celamento, os contri-
buintes reconhecem 
os créditos tributários 
incluídos no acordo 
e renunciam a quais-
quer ações ou recur-
sos contra a execução 
fiscal, tanto no âmbito 
judicial quanto admi-
nistrativo”, explica o 
coordenador.

REDUÇÃO
As pendências tri-

butárias de ICMS e 
ITCMD podem ser qui-

tadas com descontos 
nos juros e multas. Para 
pagamento em parcela 
única, há redução de 
80% na multa e nos ju-
ros. Parcelamentos em 
até 60 meses contam 
com desconto de 70% 
na multa e nos juros, 
enquanto parcelamen-
tos em até 120 meses 
têm redução de 60%. 
Para parcelamentos em 
até 180 meses, os des-
contos são de 50% na 
multa e nos juros.

Além disso, os par-
celamentos podem ser 
parcialmente quitados, 
com até 95% do valor, 
através de um Regime 
Especial de Acordo Di-
reto com Precatórios, 
em até 60 meses.

O programa também 
abrange a regularização 
de dívidas não tribu-
tárias, principalmente 
multas emitidas pela 

Secretaria da Fazenda. 
Para essas dívidas, os 
descontos incidem 
exclusivamente sobre 
os encargos morató-
rios, com reduções de 
80% para pagamen-
to em parcela única, 
70% para parcelamen-
tos em até 60 meses e 
60% para parcelamen-
tos em até 120 meses. 
Os juros aplicados 
sobre o principal e a 
multa são equivalentes 
à taxa referencial da 
Selic, acumulada men-
salmente.

É importante obser-
var que o valor de cada 
parcela não pode ser in-
ferior a cinco Unidades 
Padrão Fiscal do Paraná 
(UPF/PR), o que atual-
mente equivale a apro-
ximadamente R$ 650. 
(Reportagem: AEN; 
Foto: Gaby Smek/Se-
fa-PR)

REFIS REGULARIZOU QUASE R$ 1 BILHÃO EM 
DÉBITOS FISCAIS NO PARANÁ DESDE ABRIL





   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 034/2024 
Processo administrativo nº 095/2024 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços visando a futura aquisição de materiais de construção, 
elétricos, hidráulicos e afins, exclusivo a participação de empresas que declarem e 
comprovem condição de ME/EPP/MEI com sede do município de Nova Tebas - Pr, 
destinados ao uso de todas as secretarias municipais para suprir as demandas que 
surgirem nos prédios das mesmas, bem como, a realização de pequenas reformas e 
adequações necessárias nas construções já existentes. 
 
DATA DE ABERTURA: 29 de julho de 2024, às 14h00min (quatorze horas). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 680.059,87 (seiscentos e oitenta mil, cinquenta e nove reais e oitenta 
e sete centavos). 

 

 
INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 15 de julho de 2024. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR                

 

 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO nº 40/2024 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 105/2024 

 

OBSERVAÇÃO: LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA MICROEMPRESA (ME), 
EMPRESAS DE PEQUENO PORTE (EPP) E MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL 
(MEI),  EM ATENÇÃO AS DISPOSIÇÕES PREVISTAS NA LEI COMPLEMENTAR Nº 
123/06 REGULAMENTADA PELO DECRETO Nº 8.538/15, LEI COMPLEMENTAR Nº 
147/14 E LEI MUNICIPAL Nº 1.025/16, ARTIGO 034. 

 

O Município de Palmital-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 14.133/2021, e 

demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, comunica que realizará licitação conforme as 

seguintes especificações: 

 

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOVEIS, ELETRODOMESTICO FERRAMENTAS, PARA SUPRIR A 
NECESSIDADE DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. 

DATA DE ABERTURA: 29/07/2024 às 08:30 HS 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço Por item. 

 

PLARAFORMA ELETRÔNICA: WWW.BNC.ORG.BR 

VALOR GLOBAL: R$ 125.853,46 (Cento e Vinte e Cinco Mil, Oitocentos e Cinqüenta e Três Reais e Quarenta e 

Seis Centavos) 
 
INFORMAÇÕES: O Edital e anexos estão disponíveis também no site www.palmital.pr.gov.br, 

também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Palmital, sito à Rua Moisés 

Lupion nº 1001 – Centro, em Palmital – Paraná, Fone: (42) 3657-1222, de segunda à sexta-feira, 

no horário de expediente. 

 

         Palmital, 12 de julho de 2024. 

 
 

VALDENEI DE SOUZA 
Prefeito Municipal  

 

 

 

 
 

 

 Rua Professora Diva Proença, 500 – Centro, Ivaiporã – PR CEP: 86.870.000 
Fone: (43) 3472-0649 e 3472-1795 – e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 

 
 
 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO NA FORMA ELETRONICA Nº 05/2024 

 
O Consorcio Intermunicipal de Saúde da 22ª Regional de Saúde de Ivaiporã, através do 

Presidente, Sr. Renan Menck Romanichen, no uso de suas atribuições legais, torna 

público que fará realizar às 08:30 horas, do dia 29/07/2024, pregão ELETRÔNICO na 

forma menor preço, AQUISIÇÃO DE SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA PARA O 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 22ª REGIONAL DE SAÚDE DE 

IVAIPORÃ 

DATA DE ABERTURA: 29/07/2024.  

Critério de julgamento: menor preço por lote 

Valor total: R$ 30.406,25 (trinta mil quatrocentos e seis reais e vinte e cinco 
centavos). 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico ”Bolsa de 

Licitações – BLL” no site https://bll.org..br/,deverá providenciar o seu credenciamento, 

podendo através deste retirar seu edital, que será disponibilizado para download no site 

www.cisivaipora.com.br no portal da transparência ou, também podendo retirar na sede 

do CIS na Rua Diva Proença, 500 centro em Ivaiporã- Paraná, fone (43)3472-0649 de 

segunda a sexta feira, no horário das 8h00 as 12h00 e 13h00 as 17h00, no 

Departamento Licitações. 

 
Ivaiporã, 15 de julho de 2024. 

 
 
 
 
 

Renan Menck Romanichen  
Presidente 
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05  
e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

 
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO 

 DO CONTRATO Nº 171/2023 DECORRENTE DO REGIME DIFERENCIADO DE 
CONTRATAÇÕES Nº 001/2023 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR. 
CONTRATADA: CONSORCIO CAMINHOS DE POEMA 

CNPJ: 53.099.810/0001-03 
 
 
 

                       CLÁUSULA PRIMEIRA – VIGÊNCIA: Fica prorrogado o prazo de e execução 

da obra do presente contrato até a data de 20 de outubro de 2024 e de vigência até a data 

de 20 de novembro de 2024. O presente termo possuí validade a partir da data de 20 de 

julho de 2024. 

 

 CLÁUSULA TERCEIRA – JUSTIFICATIVA: O presente Aditivo foi realizado 

em conformidade com o solicitado no Oficio nº 3.962/2024 da Secretaria Municipal de 

Urbanismo, Habitação e Obras, Parecer Jurídico nº 257/2024 e descrição constante no 

contrato, respeitando as disposições da Lei 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações 

posteriores. 
 
 

Nova Tebas, 10 de julho de 2024.  
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 

ASSEMBLEIA 
 
 

O Presidente do SINDIURBANO-PR – Sindicato dos Trabalhadores em Urbanização do 

Estado do Paraná vem pela presente convocar todos os trabalhadores da Companhia 

de Serviços e Urbanização de Guarapuava – SURG para a realização de 

Assembleia Especifica por Empresa, conforme estabelece os artigos 21, 22, 23, 24, 26, 

27, 28 do Estatuto Social da entidade a ser realizada no dia 18 de julho de 2024, na 

Associação Servidores da SURG, Rua Perimetral Norte, S/N Guarapuava – PR 

às 18 horas com a presença de metade mais um dos trabalhadores e, em segunda 

chamada com qualquer número de presentes: 

Com a seguinte pauta: 

1. Discutir e deliberar sobre contraproposta apresentada pela Empresa 

SURG referente à pauta de reivindicação para o Acordo Coletivo de 

Trabalho 2024 / 2025; 

2. Definição das regras eleitorais e das condições para a realização da 

eleição dos representantes sindicais. 

 

Curitiba, 15 de julho de 2024 

 

 

Valdir Aparecido Mestriner 
Presidente 

 
 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

     EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO DE SUPRESSÃO DO CONTRATO Nº 
085/2022  

DECORRENTE DA DISPENSA Nº 043/2022. 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR. 
CONTRATADA: ANTONIO ACIR ROCHA SELEME & CIA LTDA 

CNPJ: 32.596.377/0001-41 
 

  
 

CLÁUSULA PRIMEIRA – DA SUPRESSÃO: Fica suprimido os seguintes itens do total do 

contrato acima referido, conforme consta na tabela abaixo: 
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

 

 

               

  CLAUSULA SEGUNDA – JUSTIFICATIVA E FUNDAMENTAÇÃO: Este termo foi elaborado em conformidade ao solicitado no oficio 

nº 3.946/2024 da Secretaria Municipal de Saúde e Parecer Jurídico n° 254/2024, com fundamento no Art. 65 §2º da Lei 8666/93. Permanecem 

inalteradas as demais Cláusulas do Contrato Original desde que não colidam com as deste Termo.  
. 

 

Nova Tebas, 10 de julho de 2024. 
 
 
 

__________________________________________________ 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR 

ITEM DESCRIÇÃO DO ITEM UN QUANTIDADE ATUAL QUANTIDADE 
A SUPRIMIR 

VALOR 
UNITÁRIO 

VALOR TOTAL A 
SUPRIMIR 

01 

 

INTERNET VIA FIBRA ÓPTICA / PLANO MENSAL 100 MB - UBS 
MARIO MOLETA. 

UN 02 02 R$ 117,00 R$ 234,00 

13 INTERNET VIA FIBRA ÓPTICA - PLANO MENSAL 200 MB - HMAP. UN 02 02 R$ 149,90 R$ 299,80 

VALOR ORIGINAL DO CONTRATO R$ 33.194,40 

VALOR DO CONTRATO SUPRIMIDO R$ 32.660,60 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60/2024
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO Nº 30/2024.
OBJETO: Registro de preço para eventual contratação de empresa de engenharia elétrica
para prestação de serviços técnicos especializados, em realizar adequações nas contas de
energia elétrica e apurar irregularidades, desvios e recuperar valores pagos a maior nas
contas de energia elétrica, especialmente as relacionadas aos pagamentos das contas de
energia elétrica, ditos (próprios e iluminação pública) da Prefeitura Municipal de
Guarapuava, para tanto, deverão ser realizadas visitas a todas as unidades consumidoras
para as devidas avaliações e levantamento de cargas instaladas (potência instalada) para
atendimento das resoluções da aneel, principalmente as resoluções 414/2010, 800/2020 e
1000/2021 e suas atualizações, que aprimoram as disposições relacionadas ao
fornecimento de energia elétrica para o serviço público de iluminação.
VALOR MÁXIMO ESTIMADO em R$ 180.000,00 (cento e oitenta mil reais).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Item.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos: 6.320/2017,
7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 31/07/2024 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRA: VALÉRIA SIERDOVSKI GAVANSKI SILVA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1>; ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 15 de julho de 2024.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 4/2024
COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS

Processo n.º: 103/2024
HOMOLOGAÇÃO

O Diretor de Licitações e Contratos do Município de Guarapuava, no uso das atribuições que
lhe são conferidas, através do Decreto n.º 8437/2021, com base na Lei 14.133/2021 e
demais legislações pertinentes, ADJUDICANDO o objeto, e HOMOLOGA o resultado do
processo licitatório em epígrafe, conforme a seguir:

ADJUDICATÁRIA LOTES/ITENS VALOR
EXITO CONSTRUCOES LTDA 1 R$ 942.750,00

Guarapuava, 10 de julho de 2024.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos
Município de Guarapuava

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
                          ESTADO DO PARANÁ 
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RESOLUÇÃO 003/2024 
Súmula: Abre Crédito Adicional Suplementar 

no Orçamento do Poder Legislativo de Nova 

Tebas, para o exercício financeiro de 2024 e dá 

outras providências. 

 

    O Senhor ODAIR MEDEIROS DE OLIVEIRA, presidente da 
Câmara Municipal de Vereadores de Nova Tebas, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições 
legais e, com base na Lei Municipal - LEI MUNICIPAL Nº 1.030/2023, DE 17 DE NOVEMBRO DE 
2023, Resolve: 
    Art. 1.º - Fica aberto, no Orçamento do Poder Legislativo Municipal 

para o Exercício Financeiro de 2024, crédito adicional suplementar no valor de R$ 40.000,00 

(quarenta mil reais) para reforço na seguinte dotação: 
 

01  Poder Legislativo............................................................................................................................40.000,00   

01.001  CÂMARA MUNICIPAL  

01.031.0101.2001  Atividades da Câmara Municipal   

3.3.90.14.00.00  OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA  JURÍDICA    

05  00001  Recursos do Tesouro (Descentralizados)   

 

    Art. 2. º - Para cobertura do crédito aberto no artigo anterior será utilizado o 

cancelamento parcial das seguintes dotações orçamentária: 

01  Poder Legislativo    ....................................................................................................................... 20.000,00   

01.001  CÂMARA MUNICIPAL  

01.031.0101.2001  Atividades da Câmara Municipal   

3.3.90.30.00.00  MATERIAL DE CONSUMO   

06  00001  Recursos do Tesouro (Descentralizados)   

 

01  Poder Legislativo    ....................................................................................................................... 10.000,00   

01.001  CÂMARA MUNICIPAL  

01.031.0101.2001  Atividades da Câmara Municipal   

3.1.90.16.00.00  OUTRAS DESPESAS VARIÁVEIS – PESSOAL CIVIL   

04  00001  Recursos do Tesouro (Descentralizados)   

 

 

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

RETIFICAÇÃO  
 

Em atendimento ao deferimento parcial de questionamentos apresentados por e-mail e encaminhados 
via sistema 1doc bem como consideração da secretaria requisitante, faz-se necessário as devidas 
alterações no edital de licitação na modalidade Pregão nº 029/2024 na forma eletrônica e diante da 
impossibilidade de edição da unidade de medida no sistema compras.gov.br faz-se necessário o 
cancelamento dos itens nº 159 e 339, os quais serão acrescentados ao final da relação dos itens, 
mantendo as demais especificações, porém com unidades de medidas alteradas, conforme segue: 

1 – No que se referir aos itens questionados em relação a unidade de medida, onde se 
lê:  

 

 

Leia-se 

 

 

 

159 FORMOTEROL FUMARATO 
COMPOSIÇÃO: ASSOCIADO COM 
BUDESONIDA, CONCENTRAÇÃO: 12 
MCG + 400MCG/DOSE , FORMA 
FARMACÊUTICA: CÁPSULA PÓ 
INALANTE , CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS: COM FRASCO 

387340 FRASCO 
60DOSES 60 R$ 44,68 R$ 2.680,80 

339 VALPROATO DE SÓDIO 
CONCENTRAÇÃO: 500 M 328530 FRASCO 

100ML 600 R$ 0,51 R$ 306,00 

351 FORMOTEROL FUMARATO 
COMPOSIÇÃO: ASSOCIADO COM 
BUDESONIDA, CONCENTRAÇÃO: 12 
MCG + 400MCG/DOSE , FORMA 
FARMACÊUTICA: CÁPSULA PÓ 
INALANTE , CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS: COM FRASCO 

387340 CÁPSULA 60 R$ 44,68 R$ 2.680,80 

352 VALPROATO DE SÓDIO 
CONCENTRAÇÃO: 500 MG 328530 CP 600 R$ 0,51 R$ 306,00 

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
                          ESTADO DO PARANÁ 

 
                            CGC/MF Nº 80.620.180/0001-43 

 
 
 
 
 

 

Av. Belo Horizonte,  695  -  Nova Tebas/PR  CEP: 85.250-000  Fone (42) 36431225 
 
 
 

01  Poder Legislativo    ....................................................................................................................... 10.000,00   

01.001  CÂMARA MUNICIPAL  

01.031.0101.2001  Atividades da Câmara Municipal   

3.3.90.36.00.00  OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA   

08  00001  Recursos do Tesouro (Descentralizados)   

 

 

  Art. 3.º - Esta Resolução entrará em vigor na data de sua publicação. 

 

Nova Tebas/Paraná., 09 de julho de 2024. 

 

 

 

 

ODAIR MEDEIROS DE OLIVEIRA - Presidente  

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

2 – No que se referir da data e horário de abertura da presente licitação, onde se lê: 

Data da sessão pública: dia 23/07/2024 às 08h30min (oito hora e trinta minutos).  

Leia-se:  

Data da sessão pública: dia 29/07/2024 às 08h30min (oito hora e trinta minutos) 

 

                   Nova Tebas, 15 de julho de 2024. 

 

 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR           
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11ºº  SSEEMMEESSTTRREE.. Foram registrados 610.174 atendimentos frente aos 594.436 no mesmo período do ano passado. Os números incluem os 
atendimentos realizados por 282 ambulâncias e seis aeronaves coordenadas por 12 Regulações descentralizadas

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Serviço de Aten-
dimento Móvel de Ur-
gência (Samu) atendeu 
15.738 paranaenses 
a mais no primeiro 
semestre deste ano, 
comparado ao mesmo 
período de 2023. Fo-
ram regisdros 610.174 
atendimentos frente aos 
594.436 no ano pas-
sado. Os números in-
cluem os atendimentos 
realizados por 282 am-
bulâncias e seis aerona-
ves coordenadas por 12 
Regulações descentra-
lizadas.

Essas Regulações 
garantem a cobertura 
integral de todo o Pa-
raná pelo serviço. O 
secretário de Estado da 
Saúde, César Neves, re-
lembrou que em 2019 o 
Estado possuía apenas 
68% de cobertura, rea-
lidade que mudou com 
investimentos do Go-
verno do Estado.

“Graças a um traba-
lho árduo das nossas 
equipes de Urgência e 
Emergência, atingimos 
100% do território pa-
ranaense coberto pelo 
Samu em 2022. Esses 
atendimentos são fun-
damentais para garantir 
uma assistência rápida 
e eficaz na missão de 
salvar vidas no Esta-
do”, disse.

Além dos aciona-

mentos de rotina pelo 
telefone 192, também 
houve aumento no 
número de transferên-
cias de urgência. No 
primeiro semestre de 
2023 foram realizadas 
86.609 transferências 
terrestres com ambu-
lâncias do Samu e 378 
com a aeronave da Se-
cretaria de Estado da 
Saúde (Sesa). Este ano 
o número saltou para 
100.095 terrestres 
(+15,5%) e 434 aéreas 
(+14,8%).

Desde 2020, a Sesa 
adquire, com recursos 
próprios, a medicação 
Tenecteplase usada 
para tratamento de ata-
que cardíaco. O Paraná 
é o único estado do país 

que utiliza esse trom-
bolítico já no Atendi-
mento Pré-Hospitalar 
(APH) de pacientes in-
fartados, por meio do 
Samu, antes de encami-
nhá-los ao hospital.

O medicamento atua 
na desobstrução da ar-
téria bloqueada, restau-
rando o fluxo sanguí-
neo e minimizando o 
dano ao músculo car-
díaco. Melhora a dor 
no peito e a falta de ar, 
reduzindo as chances 
de complicações como 
insuficiência cardíaca, 
arritmias e até mesmo 
morte.

Após receber esse 
medicamento, o pacien-
te tende a ter o quadro 
estabilizado, garantin-

do melhores condições 
clínicas até chegar a um 
hospital.

Cada ampola do me-
dicamento custa R$ 
7.320,00 e é disponibi-
lizada em 59 ambulân-
cias de suporte avança-
do do Samu e em seis 
aeronaves que atendem 
urgência no Estado. So-
mente este ano foram 
utilizadas 224 ampolas 
e, nestes quase cinco 
anos de uso, o Esta-
do soma mil pacientes 
atendidos, num inves-
timento de mais de R$ 
7,3 milhões do Tesouro 
do Estado.

AEROMÉDICO
O atendimento aero-

médico é operado pelo 

Sistema Estadual de 
Regulação de Urgência 
e suas centrais. O ser-
viço do Paraná é refe-
rência nacional e cada 
base de helicóptero é 
responsável por uma 
área de atendimento de 
até 250 quilômetros do 
seu ponto de origem, 
com voos de até duas 
horas de duração para 
possibilitar ida e volta 
sem a necessidade de 
reabastecimento.

Atualmente, todo o 
Paraná é coberto por 
cinco bases aeromédi-
cas, que atuam de for-
ma coordenada e com-
plementar. Em Curitiba 
ficam alocados dois he-
licópteros, um da Polí-
cia Rodoviária Federal 

(PRF) e um do Bata-
lhão de Polícia Militar 
de Operações Aéreas 
do Paraná (BPMOA), 
além de um avião da 
Sesa. Cascavel, Lon-
drina, Maringá e Ponta 
Grossa contam com um 
helicóptero cada, con-
tratados pela Sesa junto 
à empresa Helisul, via 
licitação.

Dados da Sesa mos-
tram que este ano o ser-
viço aeromédico do Es-
tado já registrou 1.565 
atendimentos. No 
mesmo período no ano 
passado foram 1.601. 
Os números incluem 
as remoções de trauma 
e atendimentos relacio-
nados ao transporte de 
órgãos para transplan-
te. Em 2023 o serviço 
bateu recorde histórico 
em atendimentos, com 
mais de 4 mil ocorrên-
cias.

Todos os serviços 
aeromédicos do Para-
ná são financiados com 
recursos do Governo 
do Estado, por meio 
da Secretaria da Saúde. 
Anualmente, o contra-
to dos helicópteros de 
Cascavel, Londrina, 
Maringá e Ponta Gros-
sa e do avião alocado 
em Curitiba, prevê um 
investimento de até R$ 
85,5 milhões, depen-
dendo do uso durante o 
período. (Reportagem: 
Redação e AEN; Foto: 
Samu/Sesa-PR)

SAMU JÁ ATENDEU 15 MIL 
PARANAENSES A MAIS NESTE ANO


